
 
 

ЕСЛИ РЕБЕНОК  

 НЕ ХОЧЕТ ИДТИ В ШКОЛУ. 

  

    Часто родители и дети сталкиваются с тем, что учеба в школе 

связывается со слезами и огорчениями. Вместо радости и познания нового 

ребенок испытывает только разочарование . 

    Понимаем ли мы взрослые, что учеба — серьезный труд, требующий 

значительного интеллектуального, эмоционального и физического 

напряжения? Здесь многое зависит от нас, взрослых. Поэтому, безусловно, 

помощь родителей, их поддержка и понимание ребенку не менее 

необходимы, чем воздух, вода, еда и одежда .Многие первоклассники 

начинают испытывать значительные трудности в середине учебного года, 

т.е. в третьей четверти.  Это связано с угасанием первоначальной тяги к 

учебе,  возникающей на фоне привыкания к школе. Ведь зачастую 

начинающих учеников привлекает лишь новизна школьной  ситуации и 

желание иметь предметы и вещи, связанные со  школьной атрибутикой. 

Именно поэтому большинство детей сначала с радостью бегают в школу, с 

удовольствием принимаются за любые задания, гордятся оценками и 

похвалой учителя. Однако по мере исчезновения ареола праздника, у детей 

часто возникает апатия и безразличие к учебе. 

Как этого избежать? 

 

    Сделать так, чтобы учение стало интересным — т.е. формировать у 

первоклашек познавательный интерес к учебному материалу. Малыш 

должен четко понимать, для чего ему необходимы знания, как и когда он 

сможет ими воспользоваться. Только на основе интереса к содержанию 



учебного материала у ребенка может закрепиться положительное 

отношение к учению. Многие родители убеждены, что сделать школьные 

задания интересными и привлекательными — это дело только учителя.  

 

    Однако трудности ребенка в адаптации к школе нередко связаны с 

позицией родителей (прежде всего, матери) по отношению к школе, 

учителю,  школьным успехам ребенка. 

 

    С одной стороны, это страх родителей перед школой, боязнь, что ребенку 

в школе будет плохо. Однако вряд ли от ребенка можно ожидать интереса к 

учебе, если он слышит, как мама говорит своей подруге: «Будь моя воля — 

ни за что не отдала бы его в школу. Мне до сих пор моя первая учительница 

снится в страшных снах». Или если он передает учителю мамины слова: «Я 

не буду отвечать на ваши дурацкие вопросы, потому что они глупые...» или 

записку: «Я хорошо знаю своего ребенка, но мое мнение о нем вас не 

должно интересовать…...».……………………………………………….. 

 

    С другой стороны это ожидание от ребенка только очень высоких 

достижений и активное демонстрирование ему своего недовольства тем, 

что он с чем-то не справляется, чего-то не умеет. В результате в школе 

такой «зашуганый» ребенок  вымаливает у учителя хорошие оценки : «... не 

ставьте мне «два», меня же папа дома убьет, и это будет на вашей 

совести!»; «... из-за вашей тройки меня теперь целую неделю не будут 

пускать..на..улицу!» 

 

    С третьей стороны, это опасение того, что ребенок в школе будет болеть 

и родители (обычно мама) предпринимают «героические» усилия, чтобы 

освободить ребенка от физкультуры. Это сразу ставит ребенка в положение 

«особенного», «хиляка», «слабака», что отрицательно сказывается на 

установлении дружеских отношений с одноклассниками.  

 

    Таким образом, в основе нежелания учиться могут лежать самые 

разнообразные причины. Важно понять, что не все проблемы с учебой 

зависят только от ребенка, а методы их разрешения надо искать, исходя из 

его возраста и индивидуальных особенностей. 



 

    В начальной школе у ребенка преобладает эмоциональное отношение к 

учебе. Если к учебе ребенок относится как к своего рода игре или 

соревнованию, это даст ему возможность чувствовать себя естественно. 

Поэтому символические подарки и призы за его успехи на этом этапе могут 

придать этой игре определенный смысл. При этом надо учесть 

эмоциональные особенности вашего ребенка. Некоторые дети 

предпочитают устанавливать правила игры сами, другие играют согласно 

общепринятым  нормам. Ребенок может отказываться принимать в свою 

игру кого бы то ни было. В этом случае необходимо разобраться с его 

внутренними проблемами. Если то, в чем ребенку приходиться участвовать 

слишком сложно, происходит регресс (возврат) к эмоциональному 

поведению более низкого уровня. Ребенок начинает стремиться к 

материнской опеке, замыкается в себе или ведет себя слишком 

демонстративно (ходит по классу во время урока, отказывается от 

выполнения заданий, намеренно мешает другим детям). В этом случае 

необходимо вырабатывать усидчивость, дисциплинировать, развивать 

способность подчиняться правилам и проявлять самостоятельность. 

Если вы видите, что у ребенка не получается выполнение домашнего 

задания, он устал и нервничает, — приласкайте его и дайте возможность 

немного отдохнуть. Скажите ему, что сделав небольшой перерыв, он 

восстановит свои силы и у него обязательно все получится. 

 

    Ребенок обретет смелость и уверенность в себе, а через минут десять 

будет готов продолжать работу дальше. Так вы поможете ему избавиться от 

скованности и расслабиться, снизите агрессивность, повысите его 

уверенность в себе и работоспособность………………………………….. 

 

    Самый важный результат такой помощи — это восстановление у ребенка 

положительного отношения к жизни, к повседневной учебе, к вам и 

учителю. 

  

  

  



    

  

 


